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Llegaron las últimas semanas del año y con ellas las 
celebraciones de Nochebuena y Navidad. Estas fechas son 
muy especiales para todos nosotros pues, además de las 

tradicionales fiestas que las acompañan las cuales nos dan 
la oportunidad de convivir en familia y con nuestros seres 
queridos, nos invitan a la reflexión y al agradecimiento.

Así pues, en primer lugar, me gustaría aprovechar este espacio 
para enviar a la gran audiencia de La Revista, así como a nuestros 
patrocinadores, colaboradores y seguidores, un afectuoso 
abrazo y mis más sinceros deseos de que sus hogares estén 
llenos de paz y armonía durante estas fechas.

Espero de todo corazón que puedan celebrar y disfrutar la 
Nochebuena y la Navidad en compañía de sus familiares, seres 
queridos y amigos.

Recordemos que estos son tiempos de dar, pero no solo en lo 
material pues también podemos darle a los demás nuestro 
tiempo, atención y cariño. De igual manera, no debemos dar 
pensando en qué recibiremos a cambio o qué sacrificaremos, 
sino que debemos dar para hacer felices a los demás pues en la 
felicidad del otro podremos encontrar la nuestra.

En estos tiempos de competitividad excesiva, individualismo y 
falta de contacto por la dependencia a las tecnologías, darnos 
a otras personas puede ser un regalo invaluable.

Por último, pero no por eso menos importante, agradezco 
enormemente a Dios por permitirme compartir con ustedes 
estos momentos. Los tiempos que estamos viviendo son un 
desafío para cada uno de nosotros, pero hay que enfrentarlos 
con fortaleza y, sobre todo, con mucha FE.
Si me permiten, con mucho respeto, pido una oración por 
quienes han partido y ya no se encuentran con nosotros. Su 
recuerdo nos permite sentirlos cerca…

¡Les deseamos a ustedes y a los suyos que tengan  
una muy feliz Nochebuena y Navidad!

Rodrigo Menéndez

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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La revocación de mandato

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- La temporada navideña, lejos 
de ayudar a limar las asperezas que 
hay en la relación entre el gobierno 
federal y el Instituto Nacional 
Electoral (INE), las ha agravado. –dijo 
la abogada para comenzar nuestra 
tradicional charla en el Balmoral- 
Esta semana, la autoridad electoral 
decidió suspender temporalmente la 
realización de la revocación mandato 
programada para abril del 2022 en 
tanto la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) define cómo 
debe actuar ante la insuficiencia 
presupuestal que alega. Esto provocó 
reacciones y acciones legales por 
parte de Morena pues la Corte ya había 
negado suspender los preparativos 
del ejercicio democrático.

-Hace unas semanas, el principal 
problema en torno a este tema 
se debía a que algunos actores 
promovían el ejercicio como una 
ratificación de mandato cuando en 
realidad se trata de una revocación 
de mandato, lo cual confundía a 
la población en cuanto a los fines 
del ejercicio. –observó el político- 
Sin embargo, en los últimos días, 
los conflictos se deben a que la 
autoridad electoral dice no tener 
suficientes recursos para llevar a 
cabo la revocación.

-Así es, amigo político. –asintió el 
escritor- Lorenzo Córdova, consejero 
presidente del INE, señaló que 
únicamente cuenta con un tercio de 
los recursos que se necesitan para 
organizar la revocación de mandato 
pues la Cámara de Diputados no 
aprobó el presupuesto que solicitó 

para este ejercicio. Córdova explicó 
que, después de realizar ajustes 
presupuestales e implementar 
esquemas de ahorro, pudo recabar 
aproximadamente 1,500 millones de 
pesos, pero esto no fue suficiente 
ya que se necesitan más de 3,830 
millones de pesos para que el ejercicio 
se haga con certeza y legalidad.

-Según el consejero presidente, 
esta insuficiencia presupuestal 
representa un hecho grave e inédito 
pues, por primera vez en la historia, 
la Cámara de Diputados le impide 
al INE cumplir con sus obligaciones 
constitucionales. –añadió la 
empresaria

-Me parecen fuera de lugar las 
declaraciones de Lorenzo Córdova 
pues el INE debe buscar la manera 

EL INSTITUTO 
NACIONAL ELECTORAL 
PUSO EN PAUSA LA 
REALIZACIÓN DE 
LA CONSULTA PARA 
LA REVOCACIÓN DE 
MANDATO. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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de hacer cumplir sus obligaciones 
legales con el presupuesto que le 
fue asignado y sin poner excusas al 
respecto. –intervino el consultor- 
No olvidemos que, si se redujo 
su presupuesto, fue por los altos 
salarios de sus funcionarios y los 
excesivos gastos innecesarios que 
realizaba. Además, también se recortó 
el presupuesto de otras entidades 
públicas, no solo de la autoridad 
electoral.

-Yo veo sospechoso el actuar del INE 
pues el recorte presupuestal se hizo 
desde hace unos meses, pero hasta 
ahora decidió tomar cartas en el 
asunto. –opinó el analista- Es como si 
hubiera intereses políticos detrás de 
esta decisión.

-Dada la aparente falta de recursos 
para el ejercicio, el INE se debatió 
entre pedir más dinero o instalar 
menos casillas; esta segunda opción 
representaba un problema pues 
la ley indica que deben instalarse 
162 mil casillas en todo el territorio 
nacional para garantizar que todos 
los ciudadanos puedan participar. 
–explicó la periodista- Al final, se 
decidió buscar una solución en la 
SCJN.

-En efecto, amiga periodista. –
expresó la abogada- El 7 de diciembre, 
el INE promovió una controversia 
constitucional ante la SCJN para, 
entre otras cosas, impugnar y revertir 
el recorte presupuestal que le 
impusieron desde el poder legislativo. 
En esta controversia, la autoridad 
electoral también pidió que se 
suspenda de la obligación que tiene 
de ajustar su presupuesto actual 
para cumplir con sus obligaciones 
constitucionales, particularmente en 
lo relativo a la revocación de mandato, 
pero esta solicitud fue rechazada.

-El ministro Juan Luís González 
Alcántara fue quien negó esta solicitud 
de suspensión el 14 de diciembre y 
explicó que su negativa se debió a que 
la revocación de mandato constituye 
un acto incierto pues aún no se emite 
la convocatoria correspondiente ya 
que falta corroborar si se reunirán las 
firmas necesarias para el ejercicio. 
En otras palabras, la SCJN no negó la 
solicitud de suspensión por proponer 
algo incorrecto, sino porque aún no 
existe afectación real en contra de la 
autoridad electoral.

-Sobre esto que menciona Baltasar… 
Para que se realice la revocación 
de mandato se necesita reunir, al 
menos, las firmas de 2.7 millones de 
ciudadanos (3% de la Lista Nominal 
de Electores) que estén de acuerdo 
con el ejercicio. Todo indica a que 
sí se cumplirá esta meta pues se 
han presentado más de 7 millones 
de firmas, principalmente por 
asociaciones civiles vinculadas a 
Morena como “Que siga la democracia”. 
–hizo saber el editorialista- El 25 
de diciembre será el último día para 
entregar firmas y estarán en proceso 
de validación hasta el 2 de febrero, 
fecha en la cual se confirmará si se 
consiguió el 3% de la Lista Nominal.

-Dado que la SCJN negó la solicitud 
para suspender el ajuste presupuestal 
argumentando que la revocación de 
mandato es un acto aún incierto, el INE 
consideró que la Corte no le impuso la 
obligación de realizar ninguna acción 
específica. Bajo esta interpretación, 
el 17 de diciembre, el Consejo General 
del INE decidió por mayoría de votos 
(6 de los 11 consejeros) suspender las 
acciones relativas a la revocación de 
mandato, con excepción a la recepción 
y validación de firmas, mientras los 
ministros resuelven la controversia 
constitucional que presentó el 7 de 
diciembre. –comentó el político

-En la sesión del viernes del Consejo 
General, Lorenzo Córdova reiteró 
que la intención del INE no era 
cancelar la revocación de mandato, 
sino posponerla en lo que la Corte 
resuelve su conflicto presupuestal, 
o las autoridades deciden fondear 
el monto faltante, para poder 
garantizar certeza en el ejercicio. 
De igual manera, el consejero 
presidente recordó que el instituto 
que encabeza sí había realizado un 
ajuste presupuestal, pero no había 
sido suficiente pues aún le faltaban 
alrededor de 2,300 millones de pesos 
para organizar de forma correcta la 
revocación. –informó la empresaria

-Como se podía esperar, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador no se 
quedó callado ante la disposición 
del INE pues dijo que eran tácticas 
dilatorias para evitar que se asiente 
un precedente histórico en el país, el 
cual eliminará la idea de “gobernantes 
intocables”. –compartió el analista

-Militantes y aliados de Morena se 
unieron a estas críticas, como Mario 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL MINISTRO JUAN LUÍS 
GONZÁLEZ ALCÁNTARA 
FUE QUIEN NEGÓ ESTA 
SOLICITUD DE SUSPENSIÓN 
EL 14 DE DICIEMBRE.

LORENZO CÓRDOVA, 
CONSEJERO PRESIDENTE 
DEL INE ARGUMENTA 
QUE CUENTAN CON POCO 
RECURSO PARA REALIZAR 
LA CONSULTA.
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Delgado quien dijo que la suspensión 
del INE constituía un golpe a la 
democracia. –hizo saber la periodista- 
Entre quienes reprocharon lo 
dispuesto por la autoridad electoral, 
destacan Marcelo Ebrard, Claudia 
Sheinbaum, Ricardo Monreal y los 
gobernadores de Morena.

-Las críticas del partido guinda 
no quedaron en palabras pues el 
representante de Morena ante el INE 
interpuso un recurso de apelación 
ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación en contra 
de los 6 consejeros que votaron a 
favor de la suspensión. –estableció 
el editorialista- El diputado Sergio 
Gutiérrez Luna también tomó 
cartas en el asunto y, en su carácter 
de presidente de la Cámara de 
Diputados, dispuso que la Cámara 
Baja interpusiera una controversia 
constitucional ante la SCJN en contra 
del acuerdo del INE. Debido a esto 
último, diputados del PRI, PAN, PRD 
y MC manifestaron su inconformidad 
pues consideraron que el diputado 
Gutiérrez Luna usó una institución 
pública para defender una postura 
partidista.

-Creo que las acciones tomadas 
por los militantes de Morena son 
sumamente pertinentes pues buscan 
impedir que el INE incumpla sus 
obligaciones constitucionales. Es 
casi risible que la autoridad electoral 
argumente que no tiene dinero para 
organizar la revocación de mandato 
cuando es de las entidades que más 
recursos públicos recibe en el país. –
observó el analista- Es hora de acabar 
con los gastos extravagantes y el 
derroche de dinero. Nuestro sistema 
democrático exige austeridad.

-No pasemos por alto que solo 
6 de los 11 consejeros votaron a 
favor del acuerdo de suspensión, 
lo cual significa que 5 consejeros 
consideraron que sí hay las 
condiciones para llevar a cabo el 
ejercicio. Por ejemplo, la consejera 
Carla Humphrey, una de quienes 
votaron en contra de la postergación, 
propuso medidas para ahorrar 
gastos como digitalizar algunas 
partes del proceso o usar materiales 
menos costosos. –complementó 
el consultor- El desplante del INE 
demuestra que aún sigue controlado 
por los conservadores pues, en vez 
de buscar la manera de cumplir su 
obligación institucional, dedica sus 

esfuerzos a evitar la revocación de 
mandato para que no se demuestre 
públicamente la alta popularidad del 
presidente Andrés Manuel.

-Difiero con esto pues me parece 
correcto que el INE posponga 
temporalmente la realización del 
ejercicio mientras se define su 
problema presupuestal ya que, sin 
los recursos necesarios, se llevaría 
a cabo una revocación de mandato 
con poca certeza; no olvidemos que 
la autoridad electoral no rechaza 
organizar el ejercicio, sino que pide 
presupuesto para hacerlo de manera 
correcta. Pareciera que quienes 
promueven la revocación de mandato 
buscan un ejercicio “patito” y no un 
verdadero ejercicio democrático 
por la renuencia a dar los recursos 
necesarios para su realización.

-Sumando a lo que acaba de decir 
Baltasar, considero reprochable que 
Morena sea el principal promotor de 
facto de la revocación de mandato 
cuando ésta debe nacer de una 
iniciativa ciudadana. Lo anterior 
deslegitima el ejercicio pues, en vez 
de que los recursos públicos sirvan 
para debatir la continuidad del 
presidente, parecen ser usados con el 
objetivo de medir la popularidad del 
mismo. –reflexionó la abogada

-Ambas posturas parecen tener 
puntos válidos y puntos criticables. 
-planteó el escritor- Por un lado, el 
INE actúa correctamente al buscar 
obtener el dinero necesario para dar 
certeza a la revocación de mandato, 
pero el acuerdo que aprobó para 
postergar la realización del ejercicio 
podría ser interpretado como un 
desplante de rebeldía en contra de lo 
dispuesto por la SCJN. Por el otro lado, 
el presidente y sus aliados hacen bien 
en defender el derecho constitucional 
de los ciudadanos a participar en 
la revocación de mandato, pero su 
excesiva injerencia en la promoción 
de ésta deslegitima el ejercicio, como 
bien acaba de decir nuestra amiga 
abogada.

-Habrá que ver qué resuelve la 
Corte sobre esto. Mientras tanto, 
esperemos que todas las partes 
involucradas bajen el tono con el 
cual se han conducido en los últimos 
meses pues su imagen se desgasta 
con tanto enfrentamiento y, por ende, 
se desgasta la imagen de nuestra 
república. –concluyó la empresaria.

LA CONSEJERA CARLA 
HUMPHREY, QUIEN SALTÓ 
A LOS REFLECTORES 
PÚBLICOS DEBIDO AL 
ESCÁNDALO QUE PROVOCÓ 
SU MATRIMONIO CON 
SANTIAGO NIETO, VOTÓ 
EN CONTRA DE LA 
POSTERGACIÓN DE LA 
CONSULTA.

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
ACUSÓ AL INE DE APLICAR 
TÁCTICAS DILATORIAS 
PARA EVITAR QUE SE 
ASIENTE UN PRECEDENTE 
HISTÓRICO EN EL PAÍS.
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OPINIÓN

El 1 de diciembre de 2018, día en que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
asumió su cargo, la Tasa de Interés 

Interbancaria del Banco de México era del 8.0%. 
18 días después, la Junta de Gobierno del banco 
central decidió incrementarla en 25 puntos base 
a 8.25 y ahí permaneció hasta el 15 de agosto de 
2019, cuando fue reducida a 8.0% nuevamente. 
Esa fue la primera de 10 reducciones que llevaron 
a la tasa al 4.0% el 12 de febrero de este año.

Luego, a mediados del año, el 25 de junio, al 
ver que la inflación iba en aumento, la Junta de 
Gobierno, cuyo principal objetivo es evitar alzas 
en los precios, decidió aumentarla a 4.25%. Ese 
incremento fue insuficiente para evitar que cada 
día costaran más los bienes y servicios que en el 
país se consumen, como insuficientes fueron los 
tres subsecuentes incrementos, de 25 puntos 
base cada uno, el 13 de agosto, el 1 de octubre y 
el 11 de noviembre, que llevaron la tasa al 5.0%, el 
nivel en que estuvo del 25 de junio al 14 de agosto 
del 2020.

Y, debido a que ninguno de los incrementos recientes 
sirvió para frenar el alza de precios, la Junta de 
Gobierno decidió elevar nuevamente la tasa, esta 
vez en 50 puntos base, a 5.5%, la misma que rigió del 
14 de mayo al 25 de junio del año pasado.

Para explicar las razones de su decisión, 
Banxico señaló que “La inflación global siguió 
aumentando, presionada por los cuellos de 
botella en la producción, la recomposición del 
gasto hacia mercancías, los elevados precios 
de alimentos y energéticos, y la recuperación de 
algunos servicios… Entre los riesgos globales 
destacan los asociados a la pandemia, las 
presiones inflacionarias y los ajustes a las 
condiciones monetarias y financieras.

“En los mercados financieros nacionales, el tipo 
de cambio se depreció y las tasas de interés de 
mediano y largo plazo presentaron ajustes al alza, 
influidas por condiciones externas… Se mantiene 
un entorno incierto…

“Las presiones inflacionarias globales e internas 
continúan afectando a la inflación anual general 
y subyacente, que en noviembre registraron 
7.37% y 5.67%, respectivamente. Las expectativas 
de inflación general y subyacente para 2021, 
2022 y para los próximos 12 meses volvieron a 
incrementarse, así como las de mediano plazo…

“Los pronósticos de inflación general y subyacente 
se revisaron nuevamente al alza, especialmente 
los de 2022…

“La Junta de Gobierno evaluó la magnitud y 
diversidad de los choques que han afectado a 
la inflación y a los factores que la determinan, 
el riesgo de que se contamine la formación de 
precios y los retos por el apretamiento de las 
condiciones monetarias y financieras globales. 
Con base en ello decidió, en esta ocasión, 
incrementar en 50 puntos base el objetivo para la 
Tasa de Interés Interbancaria…”.

Para Banxico, la tasa de inflación del 3.0% se 
alcanzará hasta el cuarto trimestre de 2023, lo 
cual muchos ven difícil y hasta ilusorio, como 
ilusoria fue su estimación de que este año sería 
del 3.0% cuando en realidad será de poco más del 
7.0%.

Todo parece indicar que la tasa inflacionaria de 
2021 será de poco más del 7.0%, la más alta del 
Siglo 21, lo que demuestra que las cuatro alzas a 
la tasa de interés no sirvieron. Ojalá que la de ayer 
sí logre controlar las alzas de los precios.

--------------------------
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Los anteriores cuatro aumentos 
de la tasa de interés no sirvieron

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx

Todo parece 
indicar que 
la tasa 
inflacionaria 
de 2021 será de 
poco más del 
7.0%, la más 
alta del Siglo 21.
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OPINIÓN

Mediante tres anuncios realizados 
en el lapso de menos de un mes, 
el presidente Andrés Manuel 

López Obrador ha hecho ver que 
someterá a prueba la resistencia de 
tres pilares institucionales de la vida 
pública de México: el Banco de México, 
el Inegi y el Instituto Federal Electoral.

El 24 de noviembre dio a conocer 
que propondría a la subsecretaria de 
Egresos de Hacienda, Victoria Rodríguez 
Ceja, como próxima gobernadora del 
Banco de México.

Luego, el pasado miércoles 15, informó 
que nominaría a la exsubsecretaria 
de Economía Graciela Márquez para 
presidir el Instituto Nacional de 
Geografía y Estadística.

Finalmente, el viernes último, acusó a 
una mayoría de miembros del Consejo 
General del INE de parecer “abogados 
huizacheros” por practicar “chicanadas, 
tácticas dilatorias” ante la eventual 
consulta de revocación de mandato, 
por posponer la realización de la misma 
hasta contar con el otorgamiento de 
presupuesto suficiente.

“El tema de fondo es que se va a poner 
el precedente histórico, lo quieran 
o no lo quieran, de que el pueblo va 
a ejercer su derecho a la revocación 
del mandato”, afirmó. Y agregó que el 
asunto no está decidido, pues “todavía 
queda la instancia del Tribunal Electoral 
y luego la Corte”.

Organismos autónomos: 

Prueba de estrés
El 24 de noviembre se dio a conocer que la subsecretaria de 
Egresos de Hacienda, Victoria Rodríguez Ceja, sería la próxima 
gobernadora del Banco de México.

Por Pascal Beltrán del Río
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Lo que es seguro es que se sabrá si 
esas tres instituciones –Banxico, 
Inegi e INE– soportaron la prueba de 
estrés o sucumbieron bajo la presión 
del Ejecutivo para pasar por encima 
de su autonomía y hacerlas funcionar 
a su antojo. De por sí ya son señales 
ominosas las que se han dado. 
Veamos:

Rodríguez Ceja asumirá el cargo 
de gobernadora, luego de que el 
Presidente se rehusó a renovar el 
mandato de Alejandro Díaz de León, 
cosa que se anunció poco después 
de que la Junta de Gobierno de la 
institución se negara a entregarle 
los remanentes de sus operaciones 
financieras que López Obrador decía 
que correspondían a su gobierno.

Después, renegó de la nominación 
de Arturo Herrera, a quien retiró de 
la Secretaría de Hacienda para que 
se preparara para suceder a Díaz de 
León. Existe la versión de que Herrera 
cayó de la gracia presidencial cuando 
se negó a dosificar, como le había 
pedido su entonces jefe, las partidas 
federales destinadas a los estados en 
vísperas de las elecciones de junio.

Veremos, a futuro, cómo se comporta 
el Banco de México en el manejo de 
la política monetaria, ahora que su 
Junta de Gobierno está integrada por 
una mayoría de personas nominadas 
por el Presidente. El viernes, desde 
Tabasco, López Obrador envió la 
señal de que le importa mucho el tipo 
de cambio. Sería lamentable que la 
institución tomara decisiones para 
apuntalarlo como él quiere y no se 
enfocara en su mandato central: el 
control de la inflación.

Pasemos ahora a ver qué sucede en 
el Inegi. Había buenas razones para 
que su presidente, Julio Santaella, 
repitiera en el cargo. O, cuando 
menos, no había motivos para que 
eso no ocurriera. Sin embargo, López 
Obrador decidió que allí esté su 
exsecretaria de Economía, Graciela 
Márquez.

En 2008, cuando el presidente 
Calderón hizo el mismo movimiento 
con Eduardo Sojo, los entonces 
opositores que hoy son gobierno 

denunciaron que eso ponía en jaque 
la autonomía. Lo cierto es que Sojo 
resistió presiones de los gobiernos 
de Felipe Calderón y Enrique Peña 
Nieto, pero el oficialismo actúa con 
hipocresía al avalar, hoy, el mismo 
tipo de nominación que entonces 
rechazó.

Veremos si los importantes insumos 
informativos del Inegi no bajan de 
calidad o de frecuencia, porque hay 
muchas ocasiones en que lo que 
revela la institución no es del gusto 
del gobierno en turno.

Pronto sabremos cómo se pronuncian 
el Tribunal Electoral y la Suprema 
Corte sobre la decisión de una mayoría 
de consejeros del INE de posponer 
–no cancelar– la realización de la 
consulta de revocación de mandato 
ante la insuficiencia presupuestal. 
Si aquellas instituciones autónomas 
ceden ante la presión y no convencen 
que actúan con apego a la ley, las 
autonomías habrán perdido la partida 
ante el autoritarismo.

Será, como digo, una prueba de 
estrés.

La exsubsecretaria de 
Economía Graciela Márquez 
presidirá el Instituto Nacional 
de Geografía y Estadística.

Desde Tabasco, López Obrador envió 
la señal de que le importa mucho el 
tipo de cambio, sería lamentable que 
la institución tomara decisiones para 
apuntalarlo como él quiere y no se 
enfocara en su mandato central que es 
el control de la inflación.



Semanario de Información y Análisis Político14

OPINIÓN   

Imagina que lees en tu whats:
“A las 8.00 p.m. el Gobernador va a 
dar un anuncio importante”…

¿Qué tal el déjà vu? 

El terror de la amenaza de ley seca 
y el temor de que vuelva cualquiera 
de las medidas que conocimos por 
tantos meses o la curiosidad de saber 
si todavía le queda ingenio a nuestro 
buen Gober, para alguna ocurrencia 
que nos sorprenda y motive memes.

Llega tarde esta pregunta. Y ojalá 
y no pase, pero igual llegaría tarde 
la reaparición estelar de Vila. En 
parte porque ya acabó el periodo de 
posadas y lo que en ellas iba a pasar, 
ya pasó. ¿Conoces a alguien que no 
haya publicado ya su participación 
en alguna o por lo menos una foto, 
imposible hace 12 meses, donde pone 
de relieve el “por fin” o el “hasta que 
pudimos”?

Tardamos mucho en entender, aceptar 
y asumir que debíamos permanecer 
encerrados y limitados, pero tuvimos 
poca resistencia frente a las medidas 
que la autoridad eligió imponer para 
atenuar el efecto de esta maldita 
pandemia. Y en cambio, tardamos 
muy poco en atrevernos a salir con 
confianza, reunirnos y “recuperar 
nuestras vidas”, aunque nadie ha 
salido a decirnos cómo hacerlo. Lo 
único que conservamos es nuestra 
increíble variedad de cubrebocas, 
usados con todas las salvedades 
que desde el comercio y el ejemplo 
callejero damos por válidas ya.

Aunque haya quien nunca lo creyó, 
nos va a proteger llevarlo al salir. 
Tenemos que portarlo, pues aún 
habría quien se atreva a vernos 
feo o de plano prohibirnos algún 
acceso. Recuerden, quienes pronto 
volvieron a volar, que es tan efectivo 
que podíamos ir codo a codo en un 
avión lleno, sin riesgo de contagio, 
si lo usábamos al entrar y cuando 
no fuera el tiempo de alimentos. Hoy 
nos protege igual con sólo llegar a la 

reunión con él puesto, aunque nos 
lo quitemos apenas atravesemos la 
puerta y obviamente al abrazotearnos 
por todos los abrazos y fotos 
colectivas que tuvimos que posponer.

En el extremo, antes fui famoso 
porque luego de la foto oficial siempre 
seguía la selfie de Valladares; ahora, 
a la foto oficial con cubrebocas, 
obviamente le sigue la extraoficial 
sin él. Es tan bueno el cubrebocas 
que hasta en el bolsillo o la mesa nos 
sigue protegiendo; y si es de marca 
o logotipo institucional, obviamente 
más.

Hasta aquí la ironía. Hoy, como 
entonces, seguimos en mucho riesgo. 
Y ver partir, incluso sin poderles 
despedir, a tanta gente valiosa y 
querida, nos dolió demasiado, pero 
no melló nuestra actitud de descuido, 
simulación y nuestro perenne mito 
de invencibilidad, que desde la 
adolescencia decidimos conservar, 
por si llegaba este momento.

De repente, en el camino hallamos 
cosas, personas o situaciones que 
representan un valor adicional que 
podemos aprovechar o dejar ir. 
Podemos dejarlo pasar o usarlo para 
ser mejores, más fuertes, sobrevivir o 
ayudar a quienes amamos. Se llaman 
oportunidades, y explican un poco 
de lo que somos y a veces lo que 
nos diferencia con ventaja de otras 
personas, si en su momento supimos 
aprovecharlas.

Hace algunos ayeres tuve la fortuna 
de ser profesor de una hoy destacada 
colega, que considero que  representa 
eso. Hoy, Sanry Marrufo y un amigo 
médico, decidieron hacer algo más 
que aconsejar o ayudar a algunas 
personas. Unieron lo que saben y 
escribieron un libro, que, estoy seguro, 
en algunos meses o años, para varias 
o muchas personas, significará la 
diferencia entre la vida y la muerte, la 
salud o el daño permanente propio o 
de alguien a quien ama.

PROTEGIDOS EN LAS POSADAS
Portadores de Cubrebocas

Por: Jorge Valladares Sánchez
Y Sanry Marrufo Corrales 
En Facebook:
@dr.jorge.valladares
@SanryMarrufo

El conocimiento sobre 
los coronavirus no es 
nuevo, son una familia 

de virus que causan 
enfermedades que van 

desde el resfriado común 
hasta enfermedades 

respiratorias más graves 
en los humanos, que 

pueden incluir la muerte. 
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Si ya decidimos o simplemente nos dejamos fluir de nuevo 
hacia la calle, los abrazos y la certeza de que nada nos 
pasará, leerlo, puede ser un factor de protección que, junto 
con tu poderosísimo cubrebocas, te permita sortear con 
mejor éxito contagios, emociones que ya te tienen harto 
y temores de que tu gente sea la siguiente víctima de este 
virus que no es el primero ni será el último con el que 
tengamos que convivir en esta maldita posmodernidad.

“Tu Vida y Autocuidado más Allá del Cubrebocas: La Nueva 
Normalidad en la Salud del Siglo XXI” desarrolla tres áreas 
de la salud. La física, explicando con lenguaje sencillo la 
fisiología humana, el concepto de salud y enfermedad y los 
procesos de epidemia y pandemia que debemos ya acabar 
de entender. La social, en todo lo que impacta en la salud, 
como la construcción social de la realidad, los sistemas de 
comunicación social, la globalización y el manejo del medio 
ambiente. Y, claro, la psicológica, analizando las teorías 
que permiten entender la mente humana y nuestras 
emociones, así como los recursos para hacer frente a la 
contingencia psicológica, al estrés, al miedo, al duelo.

Me comparte Sanry que escribieron este libro por 
considerarlo una responsabilidad que debe ser asumida 
entre todos/as, cada uno desde sus saberes y recursos, 
tras estos dos años tan difíciles para la humanidad. Este 
huésped indeseado nos ha colocado frente al espejo, y 
nos ha hecho mirar lo que somos mientras se alarga la 
contingencia, nuestras carencias en educación cívica, y en 
el respeto y cuidado del cuerpo.

El conocimiento sobre los coronavirus no es nuevo, son una 
familia de virus que causan enfermedades que van desde 
el resfriado común hasta enfermedades respiratorias más 
graves en los humanos, que pueden incluir la muerte. Las 
pandemias en este siglo XXI pueden plantearse a partir 
de noviembre de 2002 cuando el síndrome respiratorio 
agudo grave (SARS-CoV) se extendió por 26 países. 
Posteriormente, el 23 de septiembre de 2012, la OMS 
publicó la presencia de un caso de síndrome respiratorio 
agudo con insuficiencia renal (MERS-CoV). En esos 
eventos, los síntomas se manifestaban antes de volverse 
contagiosos, mientras que en el caso del síndrome 
respiratorio agudo severo, coronavirus-2 (SARS-CoV-2) 
causante de la infección viral, coronavirus-19 (COVID-19), 
la persona puede contagiar, aunque no presente síntomas, 
por lo que se propaga con mayor facilidad. 

Entendamos o no, lo hemos visto suceder. Sus estragos nos 
abren los ojos hacia los próximos años. Ninguna institución 
estaba preparada para hacer frente a un problema de 
salud como el COVID-19, eso quedó demostrado. Ahora, 
¿estamos mejor preparados para prevenir otra catástrofe 
como la vivida? ¿Qué sabes ya de lo que viene?

Los autores no se limitan al tema de la pandemia, aunque 
la usan como el eje que sostiene a las ruedas de la carreta 
que lleva la información total, cambiando el lenguaje 
especializado por otro más cotidiano, uno que resulte 
comprensible para el lector/a sin la formación de médico 
o psicólogo.

Por ejemplo, cuando el espacio se reduce, y el tiempo en ese 
espacio reducido se expande, entran en crisis las creencias, 
ante la imposibilidad de sostenerlas, modificando el sentir 
sobre ellas. Las familias que mantienen el encierro por la 
contingencia, requieren de nuevos recursos para convivir 
aislados, dependiendo cada vez más de la tecnología, 
incluyendo el manejo de los recursos económicos, que casi 
universalmente se redujeron. Recordemos que la violencia 
familiar se correlaciona con la frustración, el control, 
el poder, la capacidad económica, mismos que se vieron 
alterados por la pandemia.

El encierro era necesario para evitar el contagio, es por 
eso que el 2020 destapó la violencia, que ya existía. 
Recrudecida por la sensación de no poder tener el control. 
Psicológicamente el miedo a la muerte, la tristeza por 
los duelos, el estrés por la economía, son algunos de los 
factores que elevaron los problemas de salud mental y 
emocional; este libro hace un análisis multifactorial para 
aprender del pasado, enfocando en el presente la tarea de 
prevenir lo que viene en el futuro. Porque la normalidad 
del mundo ha cambiado. Y ya no hay vuelta.

Me sorprende Sanry con esta frase: “El COVID-19 puso 
de relieve que no existen las razas humanas, somos 
una misma especie con respuestas semejantes ante la 
mutación viral”. Y me deja mucho que pensar sobre nuestra 
capacidad de aprender a vivirnos no sólo como iguales, 
sino como una comunidad capaz de colaborar frente a un 
enemigo que ya vive entre nosotros/as.

Una sana costumbre que me enseñó mi padre es nunca 
llegar de invitado con las manos vacías. Mucha gente 
piensa que navidad es la época mejor para dar regalos, y 
me parece bien; aunque igual un regalo es bien recibido 
en cualquier época, y más si representa, además de una 
alegría, una oportunidad para la gente a la que le deseas 
que esté bien. Por ello compré y repito la idea que una 
amiga común usó al compartir la noticia de que el libro está 
disponible: sería uno de los mejores regalos que podemos 
dar a una persona a la que amemos. Contacta a Sanry en 
Facebook para saber cómo adquirirlo.

Así que, sólo como idea, estaría bien que a tu próxima 
reunión llegaras con el cubrebocas puesto y el libro en la 
mente (para cuidarte mejor tú) y en la mano (para que le 
sirva a quien visitas y amas). Así serás un portador/a bien 
venido en la casa a la que llegues.

Mis mejores deseos para ti y la gente que amas. Y mi 
agradecimiento por leer y acompañarme en este conato 
de conversación a la que con frecuencia te invito y mucho 
me regocija cuando aceptas.

----------------------------------------------------
*Dr. Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
*Psic. Sanry Marrufo Corrales
Maestra en Psicoterapia
Diplomada en Investigación Cualitativa
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El yucateco Mario Padrón 
Estrada, Director General 
de Grupo Stratega resultó 
postulado en la categoría 

de Consultor Revelación 
del Año y obtuvo la Mención 

de Honor por su trabajo 
de persuasión a través de 

híper-segmentación en la 
campaña electoral de 2018.

Los Napolitan Victory Awards son 
considerados dentro de la llamada 
industria de la consultoría 

política como los reconocimientos 
más prestigiosos y codiciados por 
quienes integran y participan en esta 
profesión ya que cuentan con el aval 
y reconocimiento de la Washington 
Academy Political Arts and Sciences.

Estos premios fueron creados en 2012 
como The Victory Awards y desde 
2017 adoptan el nombre del que es 
considerado el padre de la consultoría 
política, Joseph Napolitan para 
honrar y mantener vivo su legado. 
Estos premios son los primeros que 
reconocieron el talento, la creatividad, 
la innovación y el profesionalismo de 

mujeres y hombres que trabajan en la 
consultoría política para campañas y 
audiencias de habla hispana en todo 
el mundo.

Cada año, en Washington D.C., son 
entregados estos premios, en una 
gala organizada por la Academia, 
a líderes, activistas, estrategas, 
políticos y otros profesionales que al 
obtener el más alto galardón para un 
profesional de la consultoría política 
pasan a formar parte de un grupo 
élite de excelencia que los identifica 
como los mejores de la profesión en 
su área de trabajo.

En la edición de este año 2021 
celebrada el pasado mes de 

El Napolitan Victory Awards 
orgullosamente para el yucateco 

Mario Padrón Estrada
Por Luis Antonio Hevia Jiménez
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noviembre, el yucateco Mario Padrón 
Estrada, Director General de Grupo 
Stratega resultó postulado en la 
categoría de Consultor Revelación del 
Año y obtuvo la Mención de Honor por 
su trabajo de persuasión a través de 
híper-segmentación en la campaña 
electoral de 2018.

Este reconocimiento obtenido por el 
Mtro. Padrón Estrada lo compromete, 
como establecen los estándares de 
la academia, a mantener su trabajo 
al más alto nivel y a continuar 
representando la excelencia de 
la profesión en los proyectos que 
estamos seguros vendrán por 
delante en su joven pero reconocida 
y destacada trayectoria.

Enhorabuena por este reconocimiento 
que nos enorgullece como yucatecos.

Recuerdo póstumo 
a Ralph Murphine

A poco mas de un año de su sensible 
fallecimiento Ralp Murphine seguirá 
siendo considerado como uno de los 
referentes mas importantes de la 
consultoría política. Ralph trabajó 
desde muy joven con los fundadores 
esta profesión, Joseph Napolitan 
y Matt Reese creadores de las 
campañas modernas, basadas en 
estudios cuantitativos para elaborar 
estrategias.

La trayectoria de Ralph comenzó en 
1967 y en los más de 50 años que se 
dedicó a esta profesión trabajó en 
más de 20 países en 2 continentes, 
fue responsable de las campañas 
triunfadoras de 11 presidentes y 
participó en mas de 20 campañas 
presidenciales.

Su carrera como consultor politico la 
inició en los Estados Unidos y después 
se extendió a toda Latinoamérica 
llegando después hasta la Unión 
Soviética con Mijail Gorbachov 
durante el proceso de apertura 
democrática en ese país.

En el año 2012 Ralph Murphine fue el 
recipientario del Premio Honorario del 
Victory Awards como reconocimiento 
de la Washington Academy Political 
Arts and Sciences a su vida dedicada 
a construir, mantener, y defender una 
democracia más exitosa en América 
Latina.

Su pensamiento podemos delinearlo 
a través de algunas frases que lo 
definen:
“Un buen candidato es quien escucha 
y entiende lo que dice, piensa y siente 
la gente”.

“No hay patrones que garanticen 
el éxito en una campaña política. 
El éxito depende del aprendizaje, 
el pensamiento y la ejecución del 
trabajo”.

“Consultores políticos son aquellos 
que saben utilizar las herramientas 
de investigación para producir una 

estrategia de comunicación que 
resulte exitosa el día de la elección”.

Ralph enfatizaba que en el actual 
escenario de la consultoría política 
varios son los que pretenden 
“enseñarnos a ganar elecciones”, al 
respecto Ralph señalaba “lo difícil 
que ha sido establecer estándares 
para distinguir entre profesionales 
y entusiastas en el campo de la 
consultoría política” y era común 
escucharle decir, para rematar la 
idea, que “en la consultoría política 
no existen los gurúes”. Ralph pugnó 
durante toda su carrera por hacer de 
la consultoría política “una profesión 
basada en el aprendizaje constante 
y en el respeto a normas éticas 
irrenunciables’.

Escuchar a Ralph impartir cátedra en 
la Universidad George Washington 
y conversar con él de análisis, 
planeación y cálculo estratégico serán 
siempre momentos inolvidables e 
invaluables que siempre atesoraré.

Vayan con estas líneas un cariñoso 
recuerdo de admiración, gratitud y 
respeto al Maestro Ralph Murphine.

-----------------------------------

*Luis Antonio Hevia Jiménez.
Mtro. En Comunicación Política y 
Gobernanza Estratégica.

Ralp Murphine, uno de 

los referentes más  

importantes de la 

consultoría política.
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Las fiestas decembrinas llegaron 
y como cada año LA REVISTA 
PENINSULAR  se suma a las 

muestras de afecto y buenos deseos 
para que el futuro sea mucho mejor para 
todos y cada uno de nuestros lectores. 
Como cada año, en la víspera de la 
Navidad de este 2021 contamos con el 
amable y siempre atinado mensaje del 
Pbro. Jorge Carlos Menéndez Moguel, 
párroco de San Francisco de Asís de 
Conkal.

AL respecto, Mons. Menéndez Moguel 
comenta, obviamente en estas fechas 
se impone la reflexión del Nacimiento 
de nuestro Señor, en medio de tanta 
incertidumbre sobre muchas cosas, 
laborales, de salud, económicas, 
familiares, nos urge una bocanada de 
aire fresco, y qué mejor motivo que 
el nacimiento de Jesús, qué mejor 
momento que éste  cuando viene el 
Señor hecho niño a decirnos: “Aquí 
estoy, no estás solo, estoy contigo, 
estoy con la humanidad, te acompaño 
en tus sufrimientos, te acompaño en 
tus esperanzas, en tus dolores y en tus 
sueños”.

“Yo creo que hoy más que nunca 
necesitamos no solo el festejo navideño 
como tal, como una fiesta, sino también 
de esa forma gozosa y alegre noticia que 
nos da el que Dios está acompañando a 
la humanidad en este tiempo”.
 
Evidentemente en estos momentos tan 
difíciles que nos ha traído la pandemia 
se impone la reflexión del nacimiento 
de Jesús a pesar de que se ha hablado 
mucho de las enormes corrientes 
que hay en el mundo que se han 
manifestado de una manera vergonzosa 
y abiertamente anticristiana de querer 
cancelar la reflexión de estos días 
sobre la Navidad, sobre todo en Europa; 
y digo vergonzosa porque las raíces de 
los países europeos son netamente 
cristianas, señala.

“Y hay que decir que ante esta situación 
e independientemente de todos los 
sentimientos que estos días afloran en 
nuestros corazones pudiésemos correr 
el riesgo de pasar una Navidad muy 
descafeinada”.

Me refiero –continúa-, a una Navidad 
sin el ingrediente verdaderamente 
religioso sin el festejo del cumpleañero 
que es Jesucristo, a lo mejor 
llevados por la corriente comercial o 
sentimental, que no tiene nada de malo, 
de reunirse con familiares y amigos, con 
la gente más cercana en estos días, ni 
de intercambiar regalos y pasarla bien, 
pero al decir descafeinada me refiero 
a que pudiésemos olvidar o relegar o 
quitar el principal ingrediente navideño, 
que es el nacimiento de Jesús.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Bocanada de aire fresco ante la incertidumbre ocasionada 
por la pandemia: Pbro. Jorge Carlos Menéndez Moguel

LA NAVIDAD…

“QUÉ BUENO QUE EN 
MUCHAS CASAS NO HAN 
RENUNCIADO A PONER 
SU NACIMIENTO, ESTÁ 
BIEN QUE PONGAMOS 
EL ARBOLITO Y LOS 
FOQUITOS PERO TAMBIÉN 
ES MUY IMPORTANTE 
QUE NO RENUNCIEMOS 
A LO CENTRAL QUE ES 
LA REFLEXIÓN Y LA 
GRATITUD A DIOS POR EL 
NACIMIENTO DE JESÚS”.
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“Qué bueno que en muchas casas no 
han renunciado a poner su nacimiento, 
está bien que pongamos el arbolito y 
los foquitos pero es muy importante 
que no renunciemos a lo central que es 
la reflexión y la gratitud a Dios por el 
nacimiento de Jesús. Y tal vez hacer una 
reflexión familiar o personal sobre lo 
que significa para mí que nuestro Señor 
haya bajado del cielo y se haya hecho 
hombre”.

¿Qué me trae Dios? … Y no hablo de 
cosas materiales sino de su presencia 
entre nosotros en un mundo tan 
convulsionado y cada vez más dividido, 
en una época tan difícil por los estragos 
que la pandemia ha dejado en nuestra 
sociedad.
   

El sentido del regalo en la Navidad

Más adelante, Mons. Menéndez Moguel 
también nos platicó sobre el sentido 
del regalo en la Navidad: Hay que partir 
de la premisa de que la Navidad es la 
alegría por el nacimiento de Jesús, ese 
es el motivo de la verdadera alegría 
navideña.

“Ya hemos hablado de cómo en otras 
partes del mundo el término Navidad se 
ha descafeinado y entonces ahora son 
‘felices fiestas’ para muchos y ocasiones 
de alegría para todos pero sin el hecho 
especifico del nacimiento de Jesús”.

No obstante, para nosotros los católicos, 
el nacimiento de nuestros Señor es 
fundamental y eso nos llena porque 
tenemos alegría en el corazón y sobre 
todo, la compartimos con todas las 
personas. El concepto del Niño Dios que 
nace nos une a la alegría y el contagio 
con los niños a nuestro alrededor pero 
eso ya ha trascendido mucho más y 
entonces, animados por la publicidad 
pues nos sentimos contagiados a dar un 
presente, no puedo decir contaminados, 
porque no es algo malo, pero se 
tergiversa el significado.

“Un presente significa regalar la 
presencia de quien lo da, hacerse 
presente, te doy mi presencia dándote 
un obsequio”.

Obviamente no es una obligación 
obsequiar algo, porque si es por 
obligación entonces tergiversamos 
el sentido del obsequio, y tampoco 
es importante el costo del presente, 
apuntó.

“Aquí tengo un recuerdo muy hermoso 
de un jesuita que fue por muchos años el 
director espiritual de los seminaristas de 
aquella época y que hoy es sacerdote de 
nuestra Arquidiócesis  y que fue muchos 
años capellán de la Penitenciaría, antes 
de convertirse en Cereso; se trata del 
Padre Luis Carlos Flores Mateos. Él era 
un artista de las manualidades y nos 
enseñó a los seminaristas a elaborar 
objetos muy sencillos con hojas de 
la naturaleza o ramas, y con ellas 
hacer tarjetas con algún pensamiento 
estimulante, bíblico tal vez , con una 
palabra de ánimo…”

“Me acuerdo que en aquel entonces no 
tenía recursos y me dediqué a hacerles 
tarjetitas a mis familiares y a algunos 
de mis amigos, y grande fue mi sorpresa 
por lo bien recibidos que fueron, en 
realidad no valían nada, pero en ellos 
iba mi cariño, mi trabajo y mi tiempo 
dedicado a esas personas”.

“En esta temporada navideña vamos a 
transformar los obsequios que damos 
y vamos a ponerle un sello particular, 
que desde luego, esté motivado por la 
alegría que nos produce el nacimiento 
de Jesús”.

Finalmente, “Yo deseo que todos pasen 
una Navidad muy bonita no entorno a la 
familia y al calor del hogar sino también 
que la pasemos abrazados por la FE de 
saber que el Señor se ha hecho hombre 
para caminar junto con el hombre y 
todos nosotros”.

“EN ESTA TEMPORADA 
NAVIDEÑA VAMOS A 
TRANSFORMAR LOS 
OBSEQUIOS QUE DAMOS 
Y VAMOS A PONERLE 
UN SELLO PARTICULAR, 
QUE DESDE LUEGO, 
ESTÉ MOTIVADO 
POR LA ALEGRÍA QUE 
NOS PRODUCE EL 
NACIMIENTO DE JESÚS”.
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SE COMENTA SOLO 

Ninguna ley secundaria o reglamento debe estar por 
encima de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos. En su apartado de Garantías 

individuales dicta lo siguiente: “En los Estados Unidos 
Mexicanos todo individuo gozará de las garantías que 
otorga esta Constitución, las cuales no podrán restringirse 
ni suspenderse, sino en los casos y con las condiciones 
que ella misma establece. …” y añade en su artículo 
5: “El Estado no puede permitir que se lleve a efecto 
ningún contrato, pacto o convenio que tenga por objeto 
el menoscabo, la pérdida o el irrevocable sacrificio de la 
libertad de la persona por cualquier causa”.

Y más aún en el artículo 16 se dicta: “Toda persona tiene 
derecho a la protección de sus datos personales, al 
acceso, rectificación y cancelación de los mismos, así 
como a manifestar su oposición, en los términos que fije 
la ley, la cual establecerá los supuestos de excepción a los 
principios que rijan el tratamiento de datos, por razones 
de seguridad nacional, disposiciones de orden público, 
seguridad y salud públicas o para proteger los derechos 
de terceros”.

Así pues, resulta anticonstitucional que se obligue al 
propietario de un vehículo a registrarlo en donde la 
autoridad le parezca, imponerle impuestos o de otra 
manera amenazarle con multas o sanciones. Todo dueño 
de un auto que decida corresponder a los requisitos legales 
para registrar su vehículo en la Entidad Federativa que le 
convenga no está cometiendo ningún ilícito, irregularidad 
o delito.

Se están pagando los derechos, cuotas y obligaciones 
que se impone al contribuyente. Si de alguna forma el 
ciudadano decide no registrar su auto en la CDMX es por la 
serie de abusos que se cometen.

De hecho pagar una tenencia por poseer un auto está 
fuera de las leyes. Se pagan derechos, placas, tarjeta de 
circulación pero el impuesto por “tener” un auto es ridículo. 
Es más he argumentado que el contribuyente tampoco 
debe ser obligado a la verificación.

Es el gobierno quien debe auditar a los talleres mecánicos 
para corroborar que el vehículo cumple con las normas 
para no contaminar. El propietario no tendría que verificar 
cómo se encuentra mecánicamente su auto y de no ser así 
sancionado.

Aún con los ingresos que obtiene el gobierno de la CDMX 
no cumple con la calidad de los servicios que se merecen. 
Las calles están destruidas al igual que las banquetas, 

cada vez es más notorio la falta de suministro de agua, la 
corrupción en oficinas públicas y con servidores en la vía 
pública es galopante, los prediales excesivos y ni siquiera 
la recolección de basura es disciplinada, el transporte 
público es ineficiente, ha crecido el ambulantaje y el 
narcomenudeo y el Metro toda vez presenta fallas y 
accidentes.

Por ahí debe empezar la autoridad, por dar ejemplo no 
demagogia. La CDMX es una de las zonas más violentas en 
el país pero están preocupados por las placas de Morelos 
y el Estado de México. La jefa de gobierno debería tener 
dignidad y honestidad para reconocer sus arbitrariedades.

No se puede obligar al ciudadano a reglamentaciones que 
violan sus garantías y derechos constitucionales. Muchos, 
y cuando digo muchos, ciudadanos se vieron obligados, sí 
obligados a sacar placas de otros Estados es porque en la 
CDMX no había ni la documentación ni las matrículas.

Además, no han estipulado la forma en que se cobraría 
la multa y no puede ser retroactiva. Si el dueño del carro 
demuestra que lo adquirió antes del 2022 no debe estar 
sujeto a esta disposición. He fundamentado estas líneas 
leyendo los artículos constitucionales e intercambiando 
opiniones y análisis con colegas periodistas además de 
legisladores como Jorge Gaviño Ambriz que es claro en su 
posición y disposición.

Aunque esta imposición se publique en la Gaceta del 
gobierno, vendrán amparos incluso promovidos por 
agrupaciones y Barras de abogados. No podemos tolerar 
torpezas, abusos, sanciones y atropellos de parte del 
gobierno de la CDMX que tendría que estar reclamando 
los millones y millones de pesos que Morena inyecta para 
movilizar a tanto acarreado a plazas públicas para intentar 
demostrar su fuerza.

Si son justos y honestos que publiquen los gastos en la 
contratación de camiones foráneos y de transporte público 
para llevar y traer a gente con consignas aprehendida a 
razón de una dádiva insultante.

Mientras los ciudadanos cumplamos con la ley y con 
nuestras contribuciones no debemos ser molestados en 
nuestra propiedad y persona, así lo dicta claramente la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos que 
parece muchos legisladores y burócratas no la han leído.

--------------------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio MexiquenseTV canal 
34.2 (izzi 135).

Arbitrariedad absurda
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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OPINIÓN 

Catarsis. Así defino el comportamiento de las y los 
yucatecos, lo que hoy se observa y aprecia en las 
calles y colonias de Mérida y estoy casi seguro que 

también sucede lo mismo entre los habitantes de los 105 
municipios del interior del estado.

La catarsis, es una palabra descrita en la definición 
de tragedia en la poética de Aristóteles: purificación 
emocional, corporal, mental y espiritual.

Esto es, exactamente, lo que está pasando en nuestra 
sociedad y me atrevo a hacerlo extensivo al ámbito 
nacional.

En estas fechas no importa el día y la hora, calles, centros 
comerciales y todo tipo de comercios relacionados con la 
actividad económica y productividad viven una dinámica 
muy especial debido a que en esta época del año pareciera 
que vemos el final de un largo y oscuro túnel en cuyo 
trayecto causó mucho daño y dolor.

Miles de personas de todas las edades se fueron 
prematuramente y una cantidad mucho mayor aún no logra 
superar el temor, la ansiedad y la depresión originados por 
el encierro.

Solo recordar, porque así tiene que ser, que 2020 pasó 
a la historia como uno de los peores años de la época 
moderna y este 2021 que está a punto de terminar también 
generó múltiples afectaciones, en menor o mayor grado, 
los ritmos y estilos de vida, la economía y las finanzas se 
vieron seriamente afectadas.

Podríamos decir que de la crisis emergieron otros negocios 
como los relacionados con la industria farmacéutica, 
que se pelean el control del mercado con estrategias 
mediáticas buscando colocar sus productos como los más 
efectivos. El tema va desde las vacunas, medicamentos y 
hasta los sanitizantes y cubrebocas, entre muchos más.

El virus SARS-CoV-2 ha mutado una y otra vez hasta llegar 
al grado de pensar en la posibilidad de potenciales fusiones 
de las variantes. El caso es que al parecer la ciudadanía ya 
entendió el valor que tienen las medidas de seguridad e 
higiene dentro y fuera del hogar.

No sé, pero lo que sí aplaudo es la aplicación de una 
tercera dosis de vacunas calificadas como “refuerzo”, 
recurriendo a la misma estrategia usada para las primeras 

dosis. En Europa, en el llamado viejo mundo o viejo 
continente aún son miles las personas que se resisten a 
recibir los biológicos, causando rebrotes y amenazando 
con vivir lo que hoy no se aprecia en nuestro estado y país, 
afortunadamente.

En Yucatán, las vacunas continúan llegando y se aplican 
por ahora a las personas mayores y adolescentes. Según 
el gobierno todavía hay unas 200 mil personas que no han 
sido vacunadas y esperamos que pronto lo hagan.

Las autoridades están haciendo su parte como también lo 
hace la sociedad que ya entendió -reitero- la importancia 
de cumplir con todos los protocolos sanitarios. Es de 
llamar la atención que desde el 11 de diciembre el número 
de personas que han fallecido por Covid ha sido de uno al 
día, no es nada agradable, desde luego, pero representa un 
signo alentador.

En ese mismo lapso el número de contagios al día es menor 
de 20 y se dice que varios de ellos son porque las personas 
que se han contagiado aún no se vacunan.

A nivel nacional e internacional el Covid-19 ha dejado 
cifras para olvidar. En México, hasta el momento de 
escribir este texto son 3,9 millones de personas las que 
se han contagiado y de estas más de 297 mil perdieron la 
batalla. En el mundo han sido víctimas de esta infección 
273 millones de seres humanos de los cuales poco más de 
5,3 millones han perdido la vida.

Estoy cierto que debido al programa de vacunación y las 
medidas de higiene y seguridad, han permitido que hoy 
la ciudadanía salga a las calles y asistan a los locales 
conscientes de utilizar cubrebocas y guardar la sana 
distancia en la medida de lo posible, ayudando en esta 
labor los controles adoptados en prácticamente todos los 
sitios públicos.

Es así como del encierro en 2020 y parte del 2021 hoy 
la gente por fin se libera y da un enorme gran respiro, 
dejando de lado el dolor la ansiedad y el estrés para tratar 
de disfrutar de este periodo vacacional decembrino. El ser 
humano, dicta la naturaleza, tiene el pleno derecho de 
ser feliz aún con lo sucedido; la vida, con nosotros o sin 
nosotros, continúa.

¡Hasta la próxima!

Enorme bocanada 
de oxígeno puro

Por: Marco Antonio Cortez Navarrete.
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En cumplimiento con los lineamientos 
establecidos para la designación del 
recipiendario a la Medalla “Héctor Victoria 

Aguilar”, se entregó oficialmente la notificación 
al CP. José Manuel Díaz Rubio, quien recibirá la 
presea el próximo martes 11 de enero de 2022 
en Sesión Solemne en el Congreso del Estado.

En la reunión estuvieron presentes, la 
presidenta de la Comisión Especial Medalla 
“Héctor Victoria Aguilar”, Melba Gamboa Ávila 
(PAN); la presidenta de la Mesa Directiva, Pilar 
Santos Díaz (PAN) y el presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política, Víctor Hugo 
Lozano Poveda (PAN), en la cual se informó 
al recipiendario que entre todas las acciones 

OPINIÓN CONGRESO 

UNA COMITIVA ENCABEZADA POR EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO 
Y COORDINACIÓN POLÍTICA, VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA, ENTREGÓ 
OFICIALMENTE, EN CUMPLIMIENTO CON LOS LINEAMIENTOS ESTABLECIDOS 
PARA LA DESIGNACIÓN DEL RECIPIENDARIO A LA MEDALLA “HÉCTOR VICTORIA 
AGUILAR”, LA NOTIFICACIÓN AL CP. JOSÉ MANUEL DÍAZ RUBIO.

Especial / La Revista 

José Manuel Díaz Rubio, 
recipiendario de la Medalla 

“Héctor Victoria Aguilar”
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realizadas durante su trayectoria, 
destacan principalmente su labor 
humanista y filantrópica, su alma 
colectiva y el llevar siempre un mensaje 
de paz y caridad que va más allá de las 
fronteras.

Cabe mencionar que este es un mérito 
que se entrega a quienes se han 
distinguido por su aportación al cambio 
de derecho, arte, cultura, promoción 
y defensa de los derechos humanos, 
preservación del medio ambiente y 
cualquier otra actividad humanista 
en beneficio del estado, nación o 
comunidad universal.

Durante el encuentro, el diputado 
Víctor Hugo Lozano Poveda, destacó 
que este máximo galardón es un 
reconocimiento por todo lo que el 
recipiendario ha logrado durante toda 
su vida, dejando una huella de ayuda al 
prójimo y destacando no solo como un 
empresario exitoso, sino también como 
un hombre altruista.

-Estaremos muy honrados de contar 
con su presencia en el Congreso del 
Estado para el día de la entrega-, 
agregó.

Asimismo, el CP. José Manuel Díaz 
Rubio agradeció a los diputados el 
haber considerado a su persona 
como merecedor de tan honorable 
reconocimiento.

Semblanza

El CP. José Manuel Díaz Rubio, desde 
el año de 1978 hasta la actualidad 
se dedica al transporte marítimo, 
especializándose en todas las 
actividades relacionadas con la 
logística de graneles, tanto en la 
Península como en diversas partes del 
país y Centroamérica.

En 1985, en el puerto de Progreso, crea 
la primera empresa multimodal y de 
servicios portuarios, extendiéndola 
posteriormente a otros puertos a nivel 
nacional y del extranjero.
 
Socio fundador de diversas empresas 
que forman parte del Grupo Logra 
S.A. de C.V., dedicadas a la logística de 
graneles y actividades financieras. Es 
fundador de la Cámara Mexicana de 
la Industria del Transporte Marítimo y 
miembro activo, así como también de 
la Asociación Nacional de Terminales 
Marítimas y Portuarias, A.C.

Adicionalmente a sus actividades 
empresariales, se ha dedicado a 
muchas labores altruistas, culturales 
y deportivas, como la creación de la 
Clínica de Salud Mental, apoyo a la 
Asociación para la Equinoterapia A.C. 
y como promotor de la educación e 
historia de nuestra tierra a través del 
Patronato de Prohistoria Peninsular de 
Yucatán A.C., entre otras actividades.

En el año 2001, crea el Centro 
Hospitalario de Salud Mental y 
Adicciones “Amanecer Nuevamente”, 
hospital que en la actualidad está en 
franco crecimiento y cubriendo una 
importante necesidad en ese sector. 
Es fundador, en el año de 2007, de la 
comunidad estudiantil “Alianz”, instituto 
de enseñanza que va desde preescolar 
hasta preparatoria.

En septiembre del 2019, en la 17 cumbre 
mundial de los Premios Nobel de la Paz 
que se llevó en la ciudad de Mérida, 
Yucatán, recibió un reconocimiento 
como promotor de la paz y en 2021, se 
le brindó un concierto y reconocimiento 
como promotor de la cultura y la paz, y 
apoyo a la marina mercante mexicana, 
por parte del Centro Cultural “Exposición 
Marítima de Yucatán (EMY)”.

EL CP. JOSÉ MANUEL 
DÍAZ RUBIO, 
DESDE EL AÑO DE 
1978 SE DEDICA 
AL TRANSPORTE 
MARÍTIMO, 
ESPECIALIZÁNDOSE 
EN LA LOGÍSTICA DE 
GRANELES, TANTO 
EN LA PENÍNSULA 
COMO EN DIVERSAS 
PARTES DEL PAÍS Y 
CENTROAMÉRICA.
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Los Municipios de Mérida y Benito 
Juárez (Cancún) firmaron la carta 
de hermanamiento de ambas 

ciudades, con el objetivo de trabajar 
en conjunto en la solución de los retos 
que enfrentan ante la reactivación 
económica, la promoción turística, 
intercambiar experiencias y programas 
de éxito.

La Presidenta Municipal de Benito 
Juárez, Quintana Roo, María Elena 
Lezama Espinosa y el Alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha, firmaron las 
cartas respectivas, con lo cual se 
comenzarán los trabajos para avanzar 
en este proyecto que impulsará el 
desarrollo de los municipios.
 
En sesión solemne del Cabildo de Benito 
Juárez, el Alcalde Renán Barrera Concha 
dirigió un mensaje a los ediles en donde 
aseguró que el hermanamiento con el 
municipio de Benito Juárez se traduce en 
una oportunidad para generar una serie 
de condiciones propias de nuestras 
ciudades, que tengan repercusión en 

los empleos, la inversión, la seguridad 
pública, la salud, el turismo, entre otros 
aspectos sociales.
 
“Esto permite fortalecer nuestras 
capacidades y apostarle a un mayor 
desarrollo a nuestra región, en 
nuestro caso particular, al Sureste de 
México, mediante acciones conjuntas 
que, como aliados, coloquen las 
condiciones necesarias para que 
nuestras respectivas ciudades puedan 
intercambiar modelos de gestión y 
desarrollo”, expresó.
 
La realización del Tianguis Turístico de 
México en Mérida fue el marco idóneo 
para mostrar al país y al mundo que, 
con voluntad, estrategia y objetivos 
comunes, podemos avanzar más rápido 
en las metas que nos propongamos, 
sobre todo el referente a la actividad 
turística y cultural en la Península de 
Yucatán, abundó.
 
Señaló que una de las características 
que unen a la región del sureste es la 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE, RENÁN 
BARRERA CONCHA, 
ESTRECHA LAZOS 
CON EL MUNICIPIO DE 
BENITO JUÁREZ PARA 
ATRAER TURISMO, 
INTERCAMBIAR 
EXPERIENCIAS Y 
PROGRAMAS DE ÉXITO.

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”

Mérida y Benito Juárez se 
hermanan para impulsar el 
desarrollo de ambos municipios



Semanario de Información y Análisis Político 25

cocina y platillos, ya que nos genera identidad 
y, en el caso específico de Mérida, la UNESCO 
la designó como Ciudad Creativa por situar a 
las actividades de emprendimiento creativas 
gastronómicas en el centro de su estrategia 
de desarrollo y que esta sería una de las 
experiencias que se podría compartir.

“Esto es solo parte de la coyuntura de 
oportunidad que como ciudades hermanas 
en el Sureste Mexicano debemos aprovechar, 
para que juntos tracemos una estrategia 
integral, de beneficio mutuo, para reactivarnos 
económicamente y llevar bienestar a nuestras 
respectivas comunidades”, indicó.

Por su parte, Lezama Espinosa aseguró que la 
relación que mantienen ambos municipios data 
de tiempo atrás, sobre todo en la promoción de 
ambos municipios en el sector turístico.

“Es importante que trabajemos unidos como 
municipios para avanzar en el desarrollo de 
nuestros municipios, crear estrategias que 
impulsen la reactivación de la economía, que 
aprovechemos nuestras coincidencias para 
intercambiar experiencias”, destacó.

Informó que estos hermanamientos permitirán 
fomentar y promocionar los intercambios 
existentes entre las ciudades, apoyar y 
promover el desarrollo de nuevas formas 
sociales, económicas, académicas, culturales, 
municipales, ambientales, profesionales, 
técnicos, programas de comunidades jóvenes 
para alentar a ambos ciudadanos a compartir 
sus experiencias para aprender uno del otro y 
mantener una comisión de ciudades hermanas 
activa para el beneficio de ambos ciudadanos.

El Primer Edil meridano estuvo acompañado 
por los alcaldes de Ensenada, Baja California, 
Armando Ayala Robles y de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava Guerrero, municipios con quien 
también el Ayuntamiento de Benito Juárez 
firmó convenio y el director de Desarrollo 
Económico y Turismo, José Luis Martínez 
Semerena.
 
Una vez concluida la sesión Solemne de 
Cabildo, se trasladaron a la Fuente de la Familia 
en donde se añadió a las banderas municipales 
la de Mérida y Ensenada, que forman ya parte 
del programa de hermanamiento de Benito 
Juárez, con este acto concluyó el programa de 
actividades.
 
Finalmente, los funcionarios municipales 
de las tres ciudades y los testigos de este 
evento se tomaron la fotografía oficial, se 
intercambiaron presentes representativos 
de las ciudades y acordaron establecer la 
próxima agenda de trabajo para iniciar con los 
proyectos conjuntos.

LA PRESIDENTA MUNICIPAL DE BENITO JUÁREZ, 
QUINTANA ROO, MARÍA ELENA LEZAMA ESPINOSA Y 
EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA CONCHA, 
COINCIDIERON EN QUE ESTE HERMANAMIENTO 
PERMITIRÁ FOMENTAR Y PROMOCIONAR LOS 
INTERCAMBIOS EXISTENTES ENTRE LAS CIUDADES.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA DIRIGIÓ 
UN MENSAJE A LOS EDILES DE BENITO JUÁREZ. 
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Un grupo de 11 estudiantes de 
las Universidades Politécnica 
de Yucatán (UPY) y Tecnológica 

Metropolitana (UTM) realizarán, de 
enero a abril del próximo año, una 
parte de su formación educativa en 
las universidades más prestigiosas 
de Canadá, resultado del apoyo del 
Gobernador Mauricio Vila Dosal, en 
coordinación con el Gobierno de ese 
país.
 
Los estudiantes viajarán próximamente 
a tierra canadiense, luego de salir 
ganadores en la convocatoria del 
Emerging Leaders in the Americas 
Program (ELAP) del Canadian 
Bureau of International Education, 
en colaboración con el Gobierno de 
Yucatán. 

Los alumnos yucatecos que resultaron 
elegidos fueron beneficiados con una 
beca, que les permitirá realizar una 
estadía académica con los gastos 
pagados, de enero a abril del 2022, 
en tres instituciones canadienses: 
Lakehead University, localizada en la 
ciudad de Thunderbay; Sault College, en 
Sault Ste. Marie, y St. Lawrance College, 
en Kingston, todas en la provincia de 
Ontario.
 
Sobre esta significativa oportunidad, 
el estudiante en Ingeniería en Datos 
en la UPY, Alejandro Rodríguez Trillo, 
destacó el esfuerzo de los Gobiernos 
de Yucatán y Canadá para capacitar 
a jóvenes destacados, lo que en un 
futuro les permitirá contar con mejores 
oportunidades laborales. “Muchas 
gracias, Gobernador, pues sabemos 
que es un esfuerzo grande y que 
están trabajando muy duro para poder 
capacitarnos, pues no es tan fácil lograr 
este tipo de acuerdos, que implica 
movilizar a un grupo de un país a otro, 
pero afortunadamente, se ha logrado 
y esto representa una oportunidad, no 
sólo académica, sino profesional”, dijo.
 
En su mensaje, Vila Dosal recordó que, 
durante este año, se inauguró 2 nuevos 
laboratorios en la UTM y otro en la UPY, 

que eran indispensables para poder 
estar a la par, para la capacitación 
en la industria aeroespacial; además 
como producto de los esfuerzos 
en la preparación de los jóvenes, la 
empresa japonesa de autopartes 
Uchiyama contrató a casi todos los que 
se graduaron el año pasado de la UPY 
y se está trabajando muy fuerte con 
Accenture que, prácticamente, se va a 
llevar a una generación de la UTM y otra 
de la Universidad de Tekax. 

“Estas son las oportunidades que 
necesitamos para que nuestros jóvenes 
puedan tener mejores condiciones de 
conseguir un mejor trabajo, un trabajo 
bien pagado y con las condiciones 
que, muchas veces, no se prestan 
aquí, en esta zona del país”, aseveró el 
Gobernador.

También el Gobernador anunció que 
arranca la convocatoria para que 110 
estudiantes de universidades públicas 
y privadas de Yucatán puedan tener 
una experiencia de 3 semanas en 
el extranjero, para perfeccionar su 
inglés; la intención es que el número 
de participantes con esta oportunidad 
incremente cada año, para beneficiar a 
muchos más.
 
Vila Dosal felicitó a los primeros 11 
jóvenes que estarán a nombre del 
estado en el extranjero, después de 
la pandemia; les deseó una estancia 
fructífera y que representen con orgullo 
a Yucatán, y aseguró que, desde su 
Gobierno, se continuará trabajando 
para generar este tipo de convenios.
 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

UN GRUPO DE 11 ESTUDIANTES 
VIAJARÁN PRÓXIMAMENTE 
A CANADÁ LUEGO DE 
SALIR GANADORES EN 
LA CONVOCATORIA DEL 
EMERGING LEADERS IN THE 
AMERICAS PROGRAM (ELAP) 
DEL CANADIAN BUREAU OF 
INTERNATIONAL EDUCATION, 
EN COLABORACIÓN CON EL 
GOBIERNO DE YUCATÁN. 

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”

El Gobernador Mauricio Vila, apoya a 
estudiantes yucatecos para capacitarse 

en universidades de Canadá
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Los estudiantes beneficiados con esta 
beca son, de la UPY, Fernanda Georgina 
Ramírez Encalada, Gabriel Isaías Salazar 
Bustillos, Jason Maximiliano Pinelo 
Hau, Noé Lozano Mendoza y Alejandro 
Rodríguez Trillo, de Ingeniería en 
Datos, junto con Adriana Daniela Rivera 
Martínez y Rafael Mari Reyna, de la 
Ingeniería en Robótica Computacional.
 
De la UTM, César Ernesto Ortegón 
Barredo y Luis Augusto Villanueva 
Castillo, de Ingeniería en Mecatrónica; 
Jaime Manguem Yam, de la Ingeniería 
en Tecnologías de la Información, y 
Facundo Martínez Sandoval, de la 
Ingeniería en Energías Renovables.

Revisan avances del proyecto del 
Hospital Regional de Ticul

Por otra parte, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal se reunió con el director del 
Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Zoé Robledo Aburto, para 
revisar los avances del proyecto del 
Hospital Regional de Ticul, obra que 
quedó inconclusa desde hace más de 
10 años y se estima que concluirá en 
noviembre de 2023, para ofrecer una 
mejor atención a la población del sur 
del estado y fortalecer los servicios de 
salud en Yucatán.
 
Durante el encuentro, Vila Dosal 
y Robledo Aburto verificaron los 
pormenores del plan de dicho 
nosocomio, el cual contará con 72 
camas y estará fortaleciendo la 
capacidad hospitalaria de esa región, 
mediante una importante inversión, que 
contribuirá con impulsar la reactivación 
económica y la generación de empleos.
 
De acuerdo con lo proyectado, el Hospital 
de Ticul contará con 14 especialidades 
médicas y quirúrgicas, las cuales 
son endoscopía (gastroenterología y 
urología), diálisis peritoneal, terapia 
respiratoria, clínicas de heridas y de 
catéteres, laboratorio clínico, radiología 
e imagen, centro de colecta de sangre, así 
como Unidades de Cuidados Intensivos 
Adultos, Pediátricos y Neonatales, 
urgencias, primer contacto, observación 
de menores y adultos, área de choque, 
hospitalización, quirófanos y tococirugía.
 
Cabe recordar que, resultado de 3 años 
de diálogo y gestiones del Gobernador 
Vila Dosal, ante la empresa Marhnos y la 
Federación, el Gobierno del Estado evitó 
un pago de 740 millones de pesos y 
recuperó el proyecto de infraestructura, 
para reactivar el Hospital de Ticul.

 
En 2011, el Gobierno de Ivonne Ortega 
Pacheco firmó un convenio para 
construir un nosocomio en este 
municipio, bajo un esquema de Proyecto 
de Prestación de Servicios (PPS), con 
una inversión de 5,500 millones de 
pesos, que se iba a pagar a 25 años. Sin 
embargo, durante su gestión, Rolando 
Zapata Bello decidió cancelar el acuerdo, 
lo que dio paso a una disputa jurídica 
y, en 2015, el Tribunal de Arbitraje de 
la Cámara de Comercio Internacional 
condenó al Ejecutivo yucateco a pagar 
740 millones, como indemnización por 
haber rescindido ese contrato.
 
Por más de año y medio, el Gobernador 
estuvo trabajando muy fuertemente 
con el entonces consejero Jurídico 

de la Presidencia de la República, 
Julio Scherer Ibarra, y con la empresa 
Marhnos, dando como resultado que 
la firma constructora desista de la 
demanda y el Estado evite pagar los 740 
millones de pesos.
 
Se firmó un convenio, en el que la 
administración estatal dio al Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) el 
terreno y el edificio construido hasta 
ahora, para reactivar el proyecto 
del Hospital de Ticul, lo cual avaló el 
Congreso local.
 
En el marco de este encuentro, 
el Gobernador y el titular del 
IMSS acordaron continuar con la 
coordinación, para mejorar los servicios 
de salud y la atención médica que se 
ofrece a los yucatecos.
 
También, reiteraron la disposición de 
los Gobiernos federal y estatal, de 
seguir con una estrecha comunicación 
para atender los proyectos y esquemas 
que se traduzcan en beneficios para las 
familias de todo el territorio.
 
En el encuentro, también estuvieron 
Luisa Alejandra Obrador Garrido, titular 
de la Unidad de Evaluación de Órganos 
Desconcentrados del IMSS; Miriam 
Victoria Sánchez Castro, delegada 
estatal del Instituto; Roberto Abraham 
Betancourt Ortiz, director de la Unidad 
Médica de Alta Especialidad número 1 
“Lic. Ignacio García Téllez”; Juan Manuel 
Delgado García, titular de la Unidad de 
Infraestructura, y Carlos Rojas Sotres, 
secretario Técnico de la Dirección de 
Operación y Evaluación IMSS.
 
Por parte del Gobierno del Estado, 
participaron el titular de la Secretaría 
de Salud (SSY), Mauricio Sauri Vivas; el 
coordinador de Asesores, Álvaro Juanes 
Laviada, y el consejero Jurídico, Yussif 
Dionel Heredia Fritz.

EL MANDATARIO PRECISÓ QUE DURANTE ESTE AÑO INAUGURÓ 
DOS NUEVOS LABORATORIOS EN LA UTM Y OTRO EN LA UPY, 
INDISPENSABLES PARA ESTAR A LA PAR PARA LA CAPACITACIÓN 
EN LA INDUSTRIA AEROESPACIAL.

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL SE REUNIÓ CON 
EL DIRECTOR DEL INSTITUTO 

MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL 
(IMSS), ZOÉ ROBLEDO ABURTO, 

PARA REVISAR LOS AVANCES 
DEL PROYECTO DEL HOSPITAL 

REGIONAL DE TICUL.
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Fundamental conocer, comprender 
y analizar las problemáticas del 
sector agroalimentario, desde la 

visión de mar y de campo, así como los 
retos en materia de empleo, inversión, 
corresponsabilidad y desarrollo 
económico circular.

Al llevarse a cabo la cuarta sesión 
plenaria del Foro de Todos: Desarrollo 
económico con visión al futuro, el titular 
de la secretaría de Planeación (Seplan) 
Miguel Ángel Gallardo López, destacó la 
importancia del gobierno que encabeza 
Layda Elena Sansores Sanromán, de 
tener un proyecto con una visión de mar, 
de campo y de turismo para impulsar el 
desarrollo económico del estado campechano.

En el evento realizado en el Centro de Convenciones que 
lució lleno en su totalidad por la ciudadanía que se dio 
cita para participar, Gallardo López, aseguró que no se ha 
reflejado aprovechamiento de los recursos naturales del 
estado en mejoras a la calidad de vida de sus habitantes, 
pues dijo que, de acuerdo con el informe del tercer trimestre 
de este año, se reportó una tasa de desocupación de 3.057 
por ciento, a pesar de que el 21.2 por ciento de las personas 
trabajan en el sector primario.

Resaltó la importancia de 
conocer, comprender y analizar 
las problemáticas del sector 
agroalimentario, desde la visión de 
mar y de campo, así como los retos 
en materia de empleo, inversión, 
corresponsabilidad y desarrollo 
económico circular; y potencializar 
el turismo lo que permitirá construir, 
de la mano de la ciudadanía, políticas 
públicas que integren el Plan Estatal de 
Desarrollo (PED) 2021-2027.

Acompañado de Fernando Gamboa, 
secretario de Desarrollo Económico; de 
Nayeli Heredia Caamal, secretaria del 
Trabajo; de Edward Ceballos Alejandre, 

secretario de Pesca y Agricultura; de Mauricio Arceo Piña, 
secretario de Turismo; de Juan Renedo Dorantes, decano 
del Consejo Universitario de la UAC; así como de Anielka 
García Villajuana, Presidenta del Patronato de la ciudad de 
Campeche; de Víctor del Río de la Gala, presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial de Campeche y Alejandro Fuentes 
Alvarado, presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
de Carmen, el funcionario estatal de la Seplan, remarcó en 
su discurso que el índice de pobreza ha sido a consecuencia 
de las políticas neoliberales que abandonaron al campo y 
favorecieron la implantación de agroindustrias. Pues de las 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

SEPLAN organiza el Foro de Todos: 
Desarrollo económico con visión al futuro

EL TITULAR DE LA SECRETARÍA 
DE PLANEACIÓN (SEPLAN) 
MIGUEL ÁNGEL GALLARDO 

LÓPEZ, DESTACÓ LA 
IMPORTANCIA DEL GOBIERNO 
QUE ENCABEZA LAYDA ELENA 

SANSORES SANROMÁN, DE 
TENER UN PROYECTO CON UNA 
VISIÓN DE MAR, DE CAMPO Y DE 

TURISMO PARA IMPULSAR EL 
DESARROLLO ECONÓMICO DEL 

ESTADO CAMPECHANO.
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casi 360 mil hectáreas sembradas en el estado, solo el 13.1 
por ciento es superficie de riego, por lo que es necesario 
tecnificar al campo para que sea competitivo por lo que se 
requiere de inversión en infraestructura, asistencia técnica, 
acceso a créditos productivos y desarrollo de cadenas de 
valor, potenciado las vocaciones productivas de las distintas 
regiones del territorio.

En lo que se refiere al sector pesquero dio a conocer que el 
estado tiene un litoral de 523 kilómetros, lo que representa 
el 4.51 por ciento del total nacional, pero Campeche apenas 
cuenta con sólo 109 embarcaciones grandes y tres mil 
561 embarcaciones pequeñas o ribereñas, por lo que se 
requiere de un mayor impulso a este sector.

“Este sector se fortalecerá con la creación de un organismo 
descentralizado, rector de la política pesquera y acuícola 
estatal, que gozará de autonomía técnica y financiera, 
y fomentará políticas transversales en materia de 
transformación, comercialización y desarrollo de negocios, 
inspección y vigilancia o de manejo de información,” 
puntualizó, Miguel Ángel Gallardo.

El también coordinador del Copladecam, reconoció el 
potencial turístico del estado, pero afirmó que, se necesita 
consolidar a Campeche como un destino turístico de clase 
mundial, lo que representa un gran desafío.

Antes de concluir su intervención aseveró que presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador, mantiene 

su mirada hacia el sur, lo cual se refleja en programas 
como Sembrando Vida o Jóvenes Construyendo el Futuro, 
pero especialmente, en el proyecto de infraestructura, 
desarrollo socioeconómico y turismo más importante 
del país: el Tren Maya, para fortalecer la economía de 
Campeche.

Se instalaron mesas de trabajo para analizar y discutir los 
siguientes temas: Visión de Campo, donde se identificaron 
las posibles soluciones en los temas de agricultura, 
ganadería, apicultura, aprovechamiento forestal e 
infraestructura y cadena de valor; Visión de Mar, agua 
y recursos naturales para el empleo y el crecimiento 
económico, se habló sobre la problemática y encontrar las 
posibles soluciones; Corresponsabilidad Económica con 
Objetivo Común, primero los pobres y lo mejor para los 
pobres.

También en el tema de Reactivación Turística en Campeche, 
se recibieron propuestas de cómo lograr la reactivación 
turística y consolidarla como una actividad fundamental 
para el desarrollo económico; y finalmente el tema 
Desarrollo Económico Circular, sostenible, diversificado e 
inclusivo, donde expertos y campechanos interactuaron 
con el fin de proponer posibles soluciones de la visión 
regional y global, economía circular, infraestructura 
económica sostenible, eficiencia-sustentabilidad del 
sector energético y el Tren Maya como detonante 
económico.

“EL GOBIERNO DEL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, MANTIENE SU MIRADA 
HACIA EL SUR, LO CUAL SE REFLEJA EN PROGRAMAS COMO SEMBRANDO VIDA O JÓVENES 
CONSTRUYENDO EL FUTURO, ESPECIALMENTE, EN EL PROYECTO DE INFRAESTRUCTURA, 
DESARROLLO SOCIOECONÓMICO Y TURÍSTICO MÁS IMPORTANTE DEL PAÍS: EL TREN MAYA, 
PARA FORTALECER LA ECONOMÍA DE CAMPECHE”.
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El gobierno de Benito Juárez 
presentó la campaña “Tierras 
Unidas, Ciudades Hermanas”, que 

promoverá beneficios y descuentos 
en diferentes negocios de Cancún 
para los habitantes de los municipios 
hermanos de la ciudad, como parte 
del apoyo a la reactivación económica 
que se vive en el destino.

La Presidenta Municipal Mara Lezama 
recibió la visita de los presidentes 
municipales y funcionarios de seis 
localidades hermanas de Cancún: 
Oaxaca de Juárez, Oaxaca; Taxco, 
Guerrero; Valle de Bravo, Estado 
de México; Santiago de Querétaro, 
Querétaro; Ensenada, Baja California; 
y Mérida, Yucatán.

“En este encuentro nacional de 
municipios hermanos, somos 
pioneros y protagonistas de un nuevo 
capítulo en la historia de México; 
uno que habla de cooperación y 
entendimiento entre lugares que 
se han elegido mutuamente para 
compartir sus destinos, con la 
voluntad de consolidar los cambios 
en positivo con una transformación 
verdadera”, afirmó.

La Presidente Municipal resaltó 
que Benito Juárez es tierra de gente 
noble con vocación de servicio y 
hospitalidad, por lo que gracias 
a estos nuevos esquemas de 
gobernanza que sitúan en la prioridad 
de lo público a la población, Cancún 
se ha convertido en el epicentro de 
la recuperación económica nacional y 
promueve este apoyo fraternal a las 
ciudades hermanas.

“Para consolidar las grandes 
transformaciones, debemos hacerlo 
desde los municipios, desde nuestra 
casa y causa común, con la necesaria 
la cooperación de todas, la opinión de 
todos, pero privilegiando a quienes 
más necesitan de nosotros, a los más 
humildes”, dijo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Promueve gobierno de Cancún  
“Tierras unidas, ciudades hermanas”

LA PRESIDENTE MUNICIPAL RESALTÓ QUE CANCÚN SE 
HA CONVERTIDO EN EL EPICENTRO DE LA RECUPERACIÓN 

ECONÓMICA NACIONAL Y PROMUEVE ESTE APOYO FRATERNAL 
A LAS CIUDADES HERMANAS.

LA CAMPAÑA “TIERRAS UNIDAS, CIUDADES HERMANAS” 
PROMOVERÁ BENEFICIOS Y DESCUENTOS EN DIFERENTES 

NEGOCIOS DE CANCÚN PARA PROMOVER EL TURISMO E 
IMPULSAR LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA, ASÍ COMO OFRECER 

DESCUENTOS A LA CIUDADANÍA.
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Chiapas conserva su cocina 
tradicional con la sopa de 
chipilín, el cochito horneado 

y la pepita con tasajo de la región 
Centro, particularmente de Chiapa 
de Corzo; el asado coleto, la sopa de 
pan y la butifarra de San Cristóbal de 
las Casas, así como los tamales de 
Los Altos y los mariscos de su zona 
costera, como el cazón y las piguas, 
de manera que este patrimonio 
sigue vigente en los menús de los 
restaurantes.

Sin embargo, la gastronomía actual 
ha evolucionado y esos mismos 
ingredientes se transforman de 
la mano de una nueva generación 
de chefs en deliciosos platillos 
innovadores, que se combinan con 
maridajes de cocteles a base de pox, 
una bebida ancestral, y el comiteco, 
un destilado de agave, así como con 
vino y cerveza artesanal.

Las manos de estos expertos hacen de 
la hierbasanta, el tomate de árbol, el 
frijol, el elote, los palmitos, el queso de 
bola de Ocosingo, el quesillo, plátano 
macho, chipilín, epazote, zetas, 
chiles, flor de calabaza, insectos, 
carnes y los pescados y mariscos, 
auténticas experiencias sensoriales 
donde los aromas, sabores y colores 
se subliman.

Además, con una visión integral, 
estos chefs le apuestan a la 
sustentabilidad y el comercio justo 
con los productores locales, capacitan 
a jóvenes de las comunidades 
cercanas, particularmente mujeres, 
y se preocupan por elevar el nivel 
profesional de sus colaboradores, 
en un círculo virtuoso que propicia 
la fortaleza de la actual gastronomía 
chiapaneca.

En esta nueva generación destacan 
chefs como Marta Zepeda y su 
restaurante Tierra y Cielo; Claudia 
Ruiz, del restaurante Kokonó y 
Albertina; Jorge Gordillo, de la Barra 
Tarumba del hotel Sombra del Agua, 
y Víctor Hugo Olivera, del restaurante 
Lum del Hotel Bö, todos ubicados 

OPINIÓN TURISMO 

LA SECRETARIA DE TURISMO DE CHIAPAS, KATYNA DE LA VEGA 
GRAJALES, Y EL CHEF ABEL HERNÁNDEZ EN UNA CENA DEL 

RESTAURANTE LUM DEL HOTEL BÖ.

EL CHEF JORGE GORDILLO Y SU EQUIPO DE LA BARRA TARUMBA DEL 
HOTEL SOMBRA DEL AGUA DE SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS.

Especial / La Revista 

Chiapas, un destino 
gastronómico de primer nivel
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en San Cristóbal de las Casas, el 
epicentro de esta alta cocina.

Asimismo, están los chefs Karla 
Vázquez y Mario Maldonado, del 
restaurante 1813 de Comitán, y Jorge 
León Suárez, del restaurante Otilia, de 
Tuxtla Gutiérrez, por citar  algunos.

Estos chefs convierten los productos 
cotidianos de la milpa y los mercados 
no solo en platillos extraordinarios,  
sino en verdaderas experiencias 
gastronómicas basadas en sus raíces 
y tradiciones que le dan un toque 
mágico a esta comida contemporánea. 
Marta Zepeda lo define como la Alta 
Cocina Regional y de Autor de Chiapas.
En agosto de este año San Cristóbal 
de las Casas fue sede de la Primera 
Feria Gastronómica en la que 
participaron destacados chefs como 
Marta Zepeda, Alessandro Barbato y 
Jorge Gordillo, quienes compartieron 
sus experiencias. El público pudo 
degustar platillos y bebidas de unos 
30 establecimientos, en un evento 
que fue todo un éxito.

Mediante la estrategia “Me Encantas 
Chiapas”, la Secretaria de Turismo, 
Katyna de la Vega Grajales, ha 
dirigido sus esfuerzos para promover 
y posicionar a su estado como un 
destino gastronómico de primer nivel, 
conjugando la cocina tradicional 
con la alta cocina regional, en una 
amalgama interesante que cautiva 
al turismo nacional e internacional 
y camina con paso firme hacia su 
consolidación.

“Chiapas, Espíritu del Mundo Maya” 
es una gran opción en experiencias 
sensoriales a través de su comida, 
con la que honra a la tierra, el fuego 
y el agua y a su milenaria tradición 
prehispánica y su herencia colonial.

EL CHEF VÍCTOR HUGO 
OLIVERA, DEL RESTAURANTE 
LUM DEL HOTEL BÖ, DE SAN 

CRISTÓBAL.

LA CHEF CLAUDIA RUIZ DEL 
RESTAURANTE KOKONÓ Y 

ALBERTINA.

LA CHEF MARTA ZEPEDA DEL 
RESTAURANTE TIERRA Y CIELO.

LOS CHEFS MARIO 
MALDONADO Y KARLA 

VÁZQUEZ DEL RESTAURANTE 
1813, DE COMITÁN.

“CHIAPAS, ESPÍRITU DEL MUNDO MAYA” ES UNA GRAN OPCIÓN EN 
EXPERIENCIAS SENSORIALES A TRAVÉS DE SU COMIDA.
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Nuestra época, cuajada de inseguridades, nos invita a 
la acción del donarse y despojarse, a fijar la mirada 
en aquello que nos enternece y nos despierta la 

alegría; porque los sollozos pueden ser muchos y variados, 
pero con una actitud generosa dispuesta a compartir, 
mediante un lenguaje de cercanía, clemencia y afecto, 
nada se resiste y todo se sobrelleva. Lo importante es 
dejar que obre el corazón para que florezca la vida, con 
un lenguaje fructífero y armónico, que es lo que en verdad 
nos fraterniza, a través de la semilla del abrazo y el fruto 
de la esperanza. Realmente, despertamos hambrientos 
de compañía,  nos movemos entre pedestales y aires 
materialistas, aislados y encerrados en nuestras miserias 
mundanas, sin apenas tiempo para cambiar de andares. La 
orientación tomada no puede ser más cruel. Tenemos que 
aprender a no falsearnos a nosotros mismos, a llamar a 
las cosas por su nombre y a poner en el centro de nuestros 
pulsos, un justo proceder de solidaridad social que implique 
a toda la familia humana; y, con tal ademán, enfrentarnos 
a todas las situaciones absurdas que sufrimos.

En efecto, si en verdad ansiamos poner nuestros interiores 
a punto, para que nuestras proximidades se concierten, 
tenemos que activar el amor de amar amor, como manera 
de transitar por aquí abajo; y, así, podremos celebrar 
nuestra armoniosa unidad en la diversidad de acordes. Es 
cierto que tendremos que recordar a los diversos gobiernos 
del mundo que han de respetar sus compromisos con los 
acuerdos internacionales; pero, además, también nosotros 
deberemos cooperar conjuntamente para hacer progresar 
el bien colectivo, en un contexto global, con una creciente 
e injusta desigualdad. Ante esta realidad tan angustiosa, 
tenemos el deber de ayudarnos mutuamente, en parte 
para poder reconstruir nuestra vida y poder enmendar 
también nuestra conciencia. Desde luego, una solidaridad 
efectiva tiene que desterrar de sus aires la desconfianza 
y el odio, levantar barreras y fomentar los abrazos de 
verdad, destronar los frentes mediante una atmósfera de 
escucha y diálogo permanente, poniendo en primer plano 
las cuestiones que concilian, por ínfimas que puedan 
parecernos. Una memoria reconciliada, sin duda, es uno 
de los grandes valores para reunirnos y resolver los 
contrastes que nos distancian.

Esta interiorización de uno mismo, dentro de las familias 
y la sociedad, es un buen reencuentro para poder avanzar 
en la estabilidad y en la nueva historia de la gente. 
Ciertamente, el futuro está en nuestro espíritu cooperante, 
en esas manos que trabajan al unísono para construir y no 
destruir, tanto el planeta como entre sí los moradores, 
dignificándose. Lo prioritario es buscar nuevas iniciativas 
para la erradicación de la pobreza o para mejorar la calidad 
de vida; promoviendo, en definitiva, todo aquello que es 
bueno colectivamente. Sea como fuere, tampoco puede 
haber desarrollo sin fuerza copartícipe. La concordia 
entiende de vínculos, de esfuerzos conjuntos y de 
estímulos para que cada cual desde su lugar, profundice en 
su compromiso fraterno, que es lo que conlleva a la unidad 
de la familia humana en suma. Precisamente, hace unos 
días, coincidiendo con el Día Internacional del Migrante, 
la ONU hacía un llamamiento a la solidaridad con las 
personas que habían salido de su país. Indudablemente, 
este es el camino, no hay otro, se requiere una intervención 
internacional más efectiva, pero también una perspectiva 
más sensible a la movilidad. 

Una humanidad insensible acaba destruyéndose ella 
misma, pues su modo de actuar prepotente y violento, 
desmotiva la mano tendida y el buen pulso del alma, 
ante tanta calamidad sembrada por nosotros mismos. 
Un consciente soplo fiel no puede continuar negando los 
derechos sociales y económicos, tampoco la asistencia a 
los servicios de salud o el mismo derecho a la educación, 
algo esencial para poder subsistir y participar plenamente 
en la vida de la comunidad. La protección y la adhesión a los 
valores y principios fundamentales aminoran los conflictos 
también. Debemos empeñarnos, por consiguiente, en 
no discriminar y en visionarnos internamente, al menos 
para comprendernos más y entendernos mejor. Por algo 
empieza el cambio, tampoco perdamos la confianza, ni el 
esfuerzo mutuo, perseverante e inteligente. Si acaso, que 
los buenos talentos de los donantes nos infundan el mejor 
talante adherente. La solidaridad al poder, sobre todo si va 
acompañada de autenticidad y justicia. Dicho queda.

EL ESPÍRITU SOLIDARIO FRATERNIZA
“Una solidaridad efectiva tiene que desterrar 
de sus aires la desconfianza y el odio, levantar 
barreras y fomentar los abrazos de verdad, 
destronar los frentes mediante una atmósfera de 
escucha y diálogo permanente, poniendo en primer 
plano las cuestiones que concilian, por ínfimas que 
puedan parecernos”. 

OPINIÓN ALGO MÁS QUE PALABRAS

Por Víctor CORCOBA HERRERO/ Escritor
corcoba@telefonica.net 
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